

Un débat de société

Autor(en): **[s.n.]**

Objektyp: **Article**

Zeitschrift: **Energie extra**

Band (Jahr): - **(2003)**

Heft 2

PDF erstellt am: **21.07.2024**

Persistenter Link: <https://doi.org/10.5169/seals-642959>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

SHOP ÉNERGIE

Un débat de société



Laurent Bonnard (à droite) a animé le débat avec brio.

Le 11 mars, SuisseEnergie tenait la vedette à Habitat et Jardin, au Palais de Beaulieu à Lausanne, avec sa journée professionnelle et un débat animé sur les initiatives nucléaires.

À l'invitation de SuisseEnergie, il y avait foule, le 11 mars dernier au Palais de Beaulieu à Lausanne, pour une journée riche en événements dans le cadre d'Habitat et Jardin. Après le café croissant, la journée a débuté par un riche débat contradictoire sur les initiatives «Moratoire plus» et «Sortir du nucléaire», soumises au peuple le 18 mai. Il fut animé avec brio par Laurent Bonnard, de la Radio Suisse Romande, qui, en ne ménageant pas les intervenants, sut souligner avec verve et humour les enjeux du vote et mettre en relief le débat de société que cela représente.

Du côté des partisans, Christian van Singer, coprésident de «Sortir du nucléaire» a volontairement noirci le tableau, jouant de la menace que fait peser le nucléaire: «C'est le suicide de l'humanité.» Isabelle Chevalley, coordinatrice du comité, qui prend également position dans la présente édition d'*energie extra* (voir pages 8/9), a quant à elle joué plus en douceur, en disant «merci et au revoir» au nucléaire et en vantant les mérites de planifier son abandon en recourant à quatre moyens de substitution: améliorer l'efficacité énergétique, la cogénération, les énergies renouvelables et la baisse des exportations. Selon elle, nous devons relever ce défi: «Si Alinghi arrive à décrocher la Coupe de l'America, la Suisse devrait arriver à sortir du nucléaire.»

Du côté des adversaires aux initiatives, le premier intervenant, Marcel Maurer, directeur et enseignant de l'École d'ingénieurs HES et membre de l'Exécutif de Sion, a relevé qu'il était depuis déjà vingt ans un chaud partisan des énergies renouvelables – il roule en voiture hybride – mais que l'on ne pouvait pas s'engager dans le flou en pratiquant la méthode «on ferme et on regarde ce qui se passe». C'est trop abrupt, il «faut respecter le rythme» de la

société. Quant à Chantal Balet, directrice d'*économiesuisse* qui s'exprime également dans *energie extra* (voir pages 8/9), elle s'est cantonnée fermement dans un argumentaire économique en soulignant l'énorme perte de production qu'entraînerait un arrêt «précipité», la perte d'autonomie et de sécurité d'approvisionnement, les coûts exorbitants et les conséquences environnementales, notamment au niveau du CO₂ du recours à la filière thermique.

Le débat animé s'est poursuivi à l'apéritif avant l'après-midi, consacré aux *Ateliers Energie et Immobilier*, organisés par *energho* (Association des institutions publiques à grande consommation d'énergie.) L'architecte Philippe Guyot y a présenté la gestion d'un parc immobilier à l'aide du modèle statistique *energhostat*. Avec l'exemple d'une hoirie lausannoise, il a montré comment évaluer la performance énergétique d'un ensemble de bâtiments afin d'économiser l'énergie sans gros investissements. L'ingénieur Hanspeter Eicher a présenté les avantages et inconvénients des nouveaux panneaux isolants sous vide et l'ingénieur-conseil Jean Lausset a présenté des solutions simples pour économiser l'énergie dans l'éclairage des couloirs et communs d'immeubles. En outre tous les partenaires de Suisse energie pour les communes tenaient des stands d'information où les hôtes du shop energie ont pu découvrir un vaste éventail de produits et prestations.

Ce qu'ils en disent

energie extra a sondé quelques participants au débat public.



Dominique Perroud, La Roche (FR), responsable administratif d'une institution sociale:

«Mme Balet était brillante, mais ça ne m'a pas fait changer d'avis. C'était un débat entre ceux qui veulent continuer notre société comme aujourd'hui, pour l'argent, et ceux qui veulent changer quelque chose et vivre plus simplement.»



René Vuilleumier, chef de la division Energie du canton de Vaud, Epalinges.

«Ce ne sont que des arguments d'il y a quinze ans, c'est tout.»



Brigitte Dufour-Fallot, conseillère Cité de l'énergie, SuisseEnergie pour les communes, Cossonay (VD)

«Chaque intervenant avait de bons arguments, nous a interpellés. Franchement, c'est dans notre âme et conscience que l'on décidera si l'on est pour ou contre. C'est une question de perception de l'avenir, de décider vers quoi on s'oriente. Le choix est drôlement difficile, même si je l'ai déjà fait.»



Martine Plomb, Service cantonal de l'énergie, Genève.

«Les intervenants étaient de haute qualité. Ils ont tous apporté des éléments concrets. On ne peut dire qui a tort ou a raison. Il y a eu toutefois quelques exagérations. La décision sera difficile à prendre. L'animateur était extraordinaire!»

L'énergie en jeux!



SuisseEnergie mettait une belle animation dans la halle 1 du Palais de Beaulieu. Au milieu des rats laveurs présentant l'étiquetteEnergie pour les automobiles, des hommes-sandwiches et un bateleur à la voix puissante attiraient la foule, les badauds tentant leur chance à la roulette énergétique. Ce n'est pas le hasard qui fait le succès, le jeu ressemblait davantage à *Questions pour un champion qu'à la roue des millions*. Mais avec cette ludique éducation, tout le monde sortait gagnant. *energie extra* adresse un grand bravo aux concepteurs et à l'équipe du stand 105.